

論文内容要旨

論文題目

心臓手術における人工心肺使用時の回路圧上昇のメカニズムの検討

責任講座： 麻酔科学 講座
氏名： 八島 望

【内容要旨】(1,200字以内)

【背景および目的】

心臓手術において人工心肺を使用する際に、回路圧が上昇して回路を循環させることができなくなることがある。これまでの報告では血栓形成によって回路圧が上昇すると推測されてきた。しかし、人工心肺前には一般的にヘパリンを投与して抗凝固が十分になされており、このような抗凝固状態にもかかわらず血栓が生じるのであろうか。本研究では、模擬体外循環回路を作製し、回路にブタの血液を循環させて、回路圧上昇のメカニズムを探ることを目的に検討を行った。

【材料および方法】

血液はブタから採取し、採取直後にクエン酸かヘパリンで直ちに抗凝固した。模擬体外循環回路には取り外し可能なフィルタを組み込み、生理食塩水でプライミングした後、流量を 1.0 l/min に設定した。回路に血液を投与した時点から 60 分間回路圧を測定し記録した。60 分で実験を終了し、回路を分解してフィルタに生じた変化を観察し、免疫染色による解析を行った。

【結果】

温度変化や pH 変化による回路圧上昇は認めなかつたが、保管期間が長い血液ほど回路圧が有意に上昇した。さらにクエン酸血よりもヘパリン血で回路圧が上昇しやすかった。回路圧が上昇したときのフィルタを観察すると、流出側を粘着性の付着物が覆っていた。フィルタを付着物ごと免疫染色すると、付着物は DNA を含んでおり、形態学的に細胞外 DNA であることがわかつた。多血小板血漿では回路圧は上昇せず、回路圧が上昇したタイミングで回路に DNA 分解酵素を投与することで回路圧が速やかに低下した。採血当日の血液では回路圧が上昇しなかつたが、同じ血液に PMA を添加し白血球を刺激すると有意に回路圧が上昇した。臨床で実際に使用されている人工肺を回路に組み込み、簡易フィルタと同じ条件で回路を循環させた場合にも、同様の回路圧上昇が生じたことから、臨床で生じる回路圧上昇の要因も細胞外 DNA である可能性が示唆された。

【結論】

本研究では、人工心肺における回路圧上昇は白血球由来細胞外 DNA によって引き起こされることを明らかにした。白血球の中でも老化白血球および活性化白血球が細胞外 DNA を放出しやすく、ヘパリン投与が白血球からの細胞外 DNA 放出を助長する可能性が示唆された。

2020年1月16日

山形大学大学院医学系研究科長 殿

学位論文審査結果報告書

申請者氏名：八島 望

論文題目：心臓手術における人工心肺使用時の回路圧上昇のメカニズムの検討

審査委員：主審査委員

眞弘光章



副審査委員

浅尾裕信



副審査委員

渡辺昌文



審査終了日：2020年1月10日

【論文審査結果要旨】

心臓手術で人工心肺を使用する際に、回路圧が急上昇して回路の循環が維持できなくなる現象の報告が散見され、臨床上大きな問題でありその原因究明が急がれている。研究者は取り外し可能なフィルタを組み込んだ簡易的な人工心肺回路を作成し、豚血液で流量を 1.0 l/min に設定、フィルタ前の回路圧測定とフィルタに生じた変化を観察し、免疫染色による解析を行った。

その結果、灌流血液の温度変化や pH 変化による回路圧上昇は認めなかったが、保管期間が長い血液ほど回路圧が有意に上昇した。さらにクエン酸血よりもヘパリン血で回路圧が上昇しやすかった。回路圧が上昇したときのフィルタを付着物ごと免疫染色すると、付着物は DNA を含んでおり、形態学的に細胞外 DNA であることを明らかにした。また、回路圧が上昇したタイミングで回路に DNA 分解酵素を投与すると回路圧が速やかに低下した。さらに血液に PMA を添加し白血球を刺激すると有意に回路圧が上昇したことから、回路圧上昇の要因に細胞外 DNA の関与があり、さらに、白血球の中でも老化白血球および活性化白血球が細胞外 DNA を放出しやすく、また、ヘパリン投与が白血球からの細胞外 DNA 放出を助長する可能性を実験的に証明した。

本研究は、初めて人工心肺における回路圧上昇は白血球由来細胞外 DNA によって引き起こされることを明らかにし、その結果は実臨床の場でも有益な知見であり、研究手法も確立しておることから、審査委員会は医学博士（博士課程）に値するものと判断した。

(1, 200字以内)